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Быстрое распространение смартфонов 

и планшетных ПК дает новое дыхание ин-
тернет-бизнесу, интернет-маркетингу и со-
циальным коммуникациям, подытожива-
ют эксперты. В свою очередь, рост числа 
интернет-магазинов и их оборотов обеспе-
чивает серьезный спрос на «облачные» ус-
луги для SMB в этой области. По мнению 
Сергея Калина, президента компании «От-
крытые технологии», мобилизация явля-
ется всеобщей тенденцией: «Почти все 
корпоративные системы сегодня создают-
ся с уклоном в сторону возможности мо-
бильного доступа к ним. На новый уро-
вень вышел и рынок информационной бе-
зопасности. Безопасность из некой навя-
занной сверху процедуры становится не-
отъемлемой частью информационных 
систем». В то же время, по словам замести-
теля генерального директора SAP СНГ Вя-
чеслава Орехова, происходит мобилиза-
ция не только разъездных сотрудников. 
Их стационарным коллегам для организа-
ции рабочего процесса также выдаются пе-
реносные устройства. В прошлом году, на-
пример, технопарк «Сколково» первым в 
России оценил преимущества управления 
своими кадрами при помощи локализо-
ванного «облачного» решения 
SuccessFactors. 

Валерий Лановенко, глава представи-
тельства Oracle в России и СНГ, рассказы-
вает, что его компания вложила в развитие 
«облачного» портфолио около $14 млрд за 
последние три года и приобрела более 30 
команд разработчиков. Эксперты едино-
гласно выделяют «облака» как сильней-
ший глобальный тренд — так же, впрочем, 
как и внедрение систем принятия реше-
ний на основе анализа больших данных. 
Сергей Калин объясняет: «Практически 
любая современная организация имеет 
накопленный информационный архив и 
существенный поток данных, который за-
частую просто лежит мертвым грузом и не 
играет существенной роли в процессах уп-
равления бизнесом или организацией в 
целом. Существующие технологии в об-
ласти хранения данных, снабженные ана-
литической надстройкой, умеют работать 
с разными типами данных (от текста и ау-
диозаписи до формализованных баз дан-
ных и фотоизображений)». 

Также в 2012 году сильно вырос рынок 
систем хранения данных, но просто хра-
нить данные бессмысленно, поэтому в 
ближайшей перспективе будут востребо-
ваны системы, которые позволят анализи-
ровать эти массивы информации. 

Высшая воля
Из факторов, оказавших сильное влияние 
на IТ-рынок в прошлом году, господин 
Генс отмечает положительную активность 
Министерства связи и массовых коммуни-
каций РФ: «В 2012 году оно выступило с це-
лым рядом интересных и полезных ини-
циатив. Очень важно, что во главе нашего 
профильного ведомства находятся увле-
ченные информационными технология-
ми люди». Директор департамента бизнес-
решений компании R-Style Сергей Сери-
ков, впрочем, рассуждает о другой стороне 
этого вопроса — неопределенности с реа-
лизацией государственных IT-инициатив: 
«Минкомсвязь сильно меняет вектор, за-
данный предыдущей командой, что по-
рождает неуверенность в лидерстве госу-
дарства на российском IТ-рынке. И даже 
не столько в плане объемов закупок, 
сколько в плане централизованного уп-
равления вектором и стандартами разви-
тия государственных информационных 
технологий». 

Директор по развитию бизнеса компа-
нии ФОРС Николай Зезюлинский расска-
зывает, что увеличивающаяся поддержка 
IТ-отрасли со стороны государства — это 
сильный тренд. Кроме того, по его словам, 
растет удельный вес отраслей, в наиболь-
шей степени зависящих от IТ, увеличива-
ется разрыв между уровнем технологичес-
ких возможностей и масштабом их приме-
нения, наблюдается неравномерность 
спроса и уровня IТ-зрелости по отраслям и 
отсутствуют какие-либо серьезные струк-
турные сдвиги в IT-отрасли за последние 
десять лет. «Этот рынок по-прежнему оста-
ется слабо структурированным и ориенти-
рованным преимущественно на государс-
тво и крупный/средний бизнес,— считает 
господин Зезюлинский.— Однако есть 
один важный момент: с момента своего за-
рождения IТ-индустрия никогда еще не 
была в такой степени инкорпорирована в 
российское общество, как сегодня. Собы-

тия, происходящие в отрасли локально, 
вызывают все больший общественный ин-
терес, и никто уже не подвергает сомне-
нию, сколь сильное влияние могут ока-
зать информационные технологии на ка-
чество жизни и эффективность бизнеса». 

Знания — сила
В целом поведение корпоративных поль-
зователей IТ также потихоньку меняется. 
Борис Бобровников, генеральный дирек-
тор компании КРОК, комментирует: «Вре-
мя необдуманных трат ушло, любой бюд-
жет оценивается из соображений целесо-
образности и полезности для компании». 
При этом самым активным клиентом 
КРОК остается финансовый сегмент, при-
носящий компании около 50% оборота. За 
ним следуют торговые компании, теле-
коммуникации, госсектор. 

«По задачам у компаний в приоритете 
остается повышение операционной эффек-
тивности, а IТ — это оперативный доступ к 
информации и эффективное взаимодейс-
твие с клиентами и внутри компании»,— 
добавляет господин Бобровников. Реше-
ния для выполнения этой задачи выбира-
ются в зависимости от специфики бизнеса. 
По словам эксперта, для телеком-индуст-
рии, страховых компаний, ритейлеров ак-
туальны системы управления бизнес-пра-
вилами, поскольку это возможность опера-
тивно реагировать на рынок и запускать 
новые продуктовые линейки. Компаниям 
из нефтяной и газовой промышленности 
интересны системы расчета технико-эко-
номических показателей и центры сбора 
технологической информации. Видеокон-
ференцсвязь продолжает набирать оборо-
ты, особенно среди сетевых ритейлеров и 
крупных банков с множеством филиалов. 
В КРОК это направление за прошлый год 
выросло почти на 50%. 

Сергей Шилов отмечает, как измени-
лись клиенты: теперь они хотят видеть 
первые результаты IТ-проектов уже через 
шесть-семь месяцев, стали тщательно про-
считывать перспективы возврата вложе-
ний в IТ, многократно возросла вовлечен-
ность заказчиков в IТ-проекты. Кроме того, 
квалификация специалистов заказчиков 
из года в год растет. «Теперь от интегратора 
заказчику требуются не столько просвети-
тельская помощь и консультация, сколько 
методологический и практический опыт 
внедрения»,— заключает Сергей Калин. 
Многие компании увеличили бюджеты на 
инновации, создав у себя подразделения, 
занимающиеся поиском новых продуктов 
и услуг, способов решения традиционных 
задач и способов, повышающих эффектив-
ность деятельности. Популярностью поль-
зуются такие решения, как суперкомпью-
тер, транскодирование видео, системы 
комплексного обеспечения безопасности 
города/региона. 

«Кризис подталкивает IТ-директоров ак-
тивнее пробовать новые технологии, поз-
воляющие сократить капитальные и опера-
ционные затраты,— рассказывает Сергей 
Корнеев, председатель консультативного 
совета группы компаний «Техносерв».— 
У заказчиков из всех отраслей заметен серь-
езный интерес к технологиям дедуплика-
ции, доставки рабочих столов и приложе-
ний на мобильные устройства, переводу 
рабочих мест на тонкие клиенты (компью-
теры с возможностью работы в терминаль-

ном режиме — „Ъ“) и напрямую связан-
ным с этим запросам на проекты по инфор-
мационной безопасности». 

Вадим Пестун полагает, что сегодня за-
казчики начинают понимать необходи-
мость пересмотра своих архитектурных 
ландшафтов приложений, ведь на рынке 
появилось довольно много новых продук-
тов и технологий. Причем это актуально и 
для нефтегаза, и для банковского сегмен-
та, и для производственных компаний. «К 
настоящему времени большинству компа-
ний в части IТ уже удалось пройти через 
процессы автоматизации и интеграции. 
Систем стало много, и они стали активно 
взаимодействовать между собой,— объяс-
няет господин Пестун.— Но чтобы разви-
вать весь этот архитектурный ландшафт, 
требуется понимание того, как каждая но-
вая компонента, каждая новая функцио-
нальность будет влиять на связанную с 
ней, параллельно стоящую систему». По 
мнению эксперта, такого объемного пони-
мания у компаний сейчас нет. Взгляда 
только на системы недостаточно — необ-
ходимо понимать, как они связаны с биз-
нес-процессами и с организацией работы 
в компании, а также как все эти вещи ло-
жатся на более низкий инфраструктурный 
уровень. При этом в офисах заказчиков из-
менился профиль «внутренних пользова-
телей» IТ. Если раньше в описаниях вакан-
сий встречалась фраза «Знание ПК являет-
ся преимуществом», то сейчас отсутствие 
компьютерной грамотности уже нонсенс. 
Новое поколение людей (20-25 лет) живет 
в социальных сетях, активно пользуется 
мобильными устройствами. 

Государство по-прежнему остается глав-
ным потребителем IТ в России. Господин 
Корнеев отмечает, что намечается переход 
госструктур от традиционной модели ис-
пользования IТ к сервисной. Так, ДИТ Мос-
квы уже не закупает для подведомствен-
ных учреждений каналы связи, а приобре-
тает доступ в интернет на портах с закреп-
ленными в договоре жесткими соглаше-
ниями об уровне услуг. Для управления та-
кой моделью требуются соответствующие 
IТ-системы мониторинга и аналитики. За-
то такой подход значительно экономит 
бюджетные средства, расширяет горизонт 
планирования, дает инструмент контроля 
как над операторами, так и над подшеф-
ными организациями. Например, систе-
мы позволяют видеть, какая школа пот-
ребляет «хороший» контент, а в какой не-
прерывно качают торренты или общаются 
в соцсетях. 

День грядущий
Ожидания рынка в этом году во многом 
связаны с работой нового состава про-
фильного министерства. Большие надеж-
ды Георгий Генс возлагает на проект «Элек-
тронное правительство»: «Ждем от новой 
команды Минкомсвязи больших достиже-
ний. Также мы ожидаем активизации про-
ектов в энергетике, промышленности, 
особенно в сфере ОПК. В целом все эконо-
мические показатели говорят о том, что 
год должен стать успешным. К сожалению, 
часто слышны разговоры о возможном 
повторении кризиса, что приводит к замо-
раживанию инвестиций в развитие. Это 
неправильная позиция». 

Сергей Сериков уверен, что 2013 год бу-
дет непростым. «Российской экономике 
нужен определенный внутренний движи-
тель роста, иначе будет сползание в рецес-
сию. Искать его нужно в области повыше-
ния взаимного доверия и обоюдной от-
ветственности среднего бизнеса и органов 
власти: без долгосрочных гарантий влас-

ти, с одной стороны, и инициативы, а так-
же финансов бизнеса, с другой, эту задачу 
в одиночку не способна решить ни одна 
сторона. А то, что у нас почти полностью 
непокрытый спрос на обновление всех ви-
дов инфраструктуры: сетевой, транспорт-
ной, жилищной,— это очевидный факт,— 
рассуждает он. 

Борис Бобровников уверен, что продол-
жит расти доля аутсорсинговых проектов: 
«За прошлый год наше направление аут-
сорсинга дата-центров выросло в два раза, а 
аутсорсинг техподдержки — более чем в 
два раза. Один крупный ритейлер даже 
свой бухгалтерский архив передал нам в 
оцифровку и «облачное» хранение. Данные 
они теперь получают по запросу и эконо-
мят на хранении». Также, по словам гене-
рального директора КРОК, станет больше 
кейсов по использованию виртуализации, 
поскольку это хорошая возможность стать 
гибче и снизить издержки. Развитие корпо-
ративной мобильности и использования 
гаджетов для работы с бизнес-приложения-
ми усилит спрос на средства защиты мо-
бильных устройств. В частности, на систе-
мы централизованного управления пара-
метрами безопасности на них. За год на-
правление ИБ в КРОК выросло на треть. 

Николай Прянишников надеется, что 
все больше компаний будут осознавать 
важность новых информационных тех-
нологий в повышении эффективности 
бизнеса, что благотворно скажется на 
развитии рынка, IТ-сектора и экономики 
России в целом. По его словам, одним из 
важнейших IT-событий в следующем го-
ду будет проведение в России междуна-
родного финала Imagine Cup 2013. Это 
крупнейший в мире ежегодный техноло-
гический конкурс. 

Компания «АйТи» планирует фокусиро-
вать свой бизнес в 2013 году на несколь-
ких направлениях. «Сформировалась 
группа лидеров IТ-потребления — это пре-
жде всего те отрасли, ключевые бизнес-
процессы которых в современном мире не 
просто активно поддерживаются с помо-
щью IТ, а реально базируются на IТ — пре-
жде всего телекоммуникации и рознич-
ный банкинг», — объясняет Тагир Яппа-
ров. По его словам, вплотную к этой груп-
пе приближается еще целый ряд отраслей, 
которые сфокусированы на обслужива-
нии большого числа, миллионов, потре-
бителей. Это органы государственного уп-
равления (в части оказания госуслуг), здра-
воохранение, образование, транспорт, 
розничная торговля. «Мы ожидаем, что в 
2013 г. будет заметен сдвиг IТ-потребления 
в область приложений и сервисов. В целом 
ряде отраслей мы видим совсем другую 
структуру потребления IТ — та же банковс-
кая сфера, по крайней мере в розничном 
банкинге, сегодня является активнейшим 
потребителем услуг. В ближайшем буду-
щем мы будем свидетелями предложения 
рынку зрелых услуг в «облачной» модели и 
можно ожидать, что тысячи предприятий 
малого и среднего бизнеса будут активно 
потреблять эти услуги», — объясняет гос-
подин Яппаров. 

Сергей Корнеев настроен пессимистич-
но: «Все, что происходит в национальной 
экономике: замедление темпов роста, уве-
личение налогового бремени, не говоря 
уже о продолжающейся не первый год ре-
цессии в Европе, свидетельствует о том, что 
ожидать на IТ-рынке можно только стагна-
ции, что является синонимом понятия «за-
тягивания поясов». По сути, кризис преды-
дущих пяти лет и не прекращался, а просто 
переходил в различные фазы своего разви-
тия». А вот господин Зезюлинский уверен, 
что российский рынок в этом году вырас-
тет на 18-20%, что примерно в три раза вы-
ше соответствующего показателя по миро-
вому рынку. «Однако структурно у нас ры-
нок выстроен совершенно иначе: доля IТ-
услуг существенно уступает сегменту обо-
рудования, и это соотношение вряд ли из-
менится в ближайшие годы. До насыщения 
нам еще очень далеко. Кроме того, глубина 
проникновения информационных техно-
логий крайне неравномерна в отраслевом 
и региональном отношении: где-то руко-
водство задумывается о внедрении новей-
ших технологических достижений, а где-то 
отсутствует даже первичный уровень авто-
матизации (документооборот, CRM, бэк-
офис). С большой долей вероятности мож-
но говорить о том, что отрасль будет разви-
ваться по той же траектории, если, конеч-
но, не произойдут какие-либо значимые 
изменения в общественно-политической 
жизни», — добавляет он.

Светлана Рагимова

review ITFORUM 2020 / ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ

По ряду причин в 2012 году система 

электронного правительства в Рос-

сии развивалась весьма незначи-

тельно. И хотя последние опросы де-

монстрируют, что региональные ор-

ганы власти в основном добросовес-

тно выполняют ФЗ-210 и не требуют с 

граждан лишние документы, межве-

домственный обмен информацией 

до сих пор занимает много времени, 

осуществляясь посредством бумаж-

ных писем, факсов или по e-mail. 

Система межведомст венного элект-

ронного взаимодейст вия (СМЭВ) по-

ка используется мало. К сожалению, 

приходится признать, что СМЭВ, пот-

ребовавшая для своего создания не-

малого количества бюджетных 

средств — как федеральных, так и ре-

гиональных — пока не выполняет пос-

тавленных задач. Налицо крайняя не-

равномерность распределения обра-

щений внутри СМЭВ. Более 90% за-

просов обеспечивают всего 10% 

субъектов РФ. В половине регионов 

количество запросов находится на 

уровне статистической погрешности, 

то есть взаимодействие через СМЭВ 

практически не осуществляется.

Срок получения электронных ответов 
от федеральных органов власти порой со-
ставляет недели. Нередко ответы вообще 
не приходят, при этом работающих меха-
низмов воздействия на орган власти, не 
предоставляющий данные, нет. Запросы 
от федеральных органов в регионы вооб-
ще крайне редки. При возникновении 
сбоев система не позволяет оперативно 
выяснить, на каком уровне и по какой 
причине сбой произошел. В СМЭВ отсутст-
вует автоматизация процессов управле-
ния изменениями и управления эксплуа-
тацией (в том числе разрешения конфлик-
тов). Ошибки в программном обеспече-
нии исправляются медленно, пожелания 
по доработке не учитываются. 

Накопленные данные показывают, 
что система становится нестабильной 
при увеличении объема транзакций. Пе-
риодически возникают сбои, причины 
которых установить затруднительно. Спе-
циалисты Минкомсвязи все чаще озвучи-
вают точку зрения, что заложенное в 
СМЭВ программное решение принципи-
ально неработо способно. В настоящий 
момент они пытаются компенсировать 
это созданием системы исполнения рег-
ламентов (СИР-лайт) в регионах. Однако 
время обработки специалистом одного 
запроса посредством такой системы до-
стигает 10–20 минут, что сводит на нет все 
достоинства такого взаимодействия. Сей-
час функционируют 83 самостоятельных 
региональных СМЭВ. Поручения объеди-
нить их в один облачный сервис были да-

ны еще в начале 2012 года, но они так и 
не выполнены. Не решен вопрос юриди-
ческой значимости информации, получа-
емой посредством СМЭВ. В ряде регио-
нов уже идут судебные процессы.

Ситуация усугубляется тем, что «Росте-
леком» все больше отстраняется от управ-
ления процессом, а его потенциальный 
«сменщик», предложенный Минкомсвя-
зи, — НИИ «Восход» не принял полномо-
чий и не включился полноценно в рабо-
ту. Неопределенности добавляют и посто-
янные заявления Минкомсвязи, в кото-
рых говорится о смене архитектуры 
СМЭВ и портала государственных услуг. 
Все это в целом создает вакуум управле-
ния проектом электронного правительс-
тва и позволяет говорить даже об опреде-
ленном регрессе, произошедшем с нача-
ла прошлого года. Региональные органы 
власти при отсутствии прозрачной и по-
нятной дорожной карты на федеральном 
уровне окончательно заняли выжида-
тельную позицию.

Я убежден, что методология организа-
ции межведомственного взаимодействия 
требует серьезной и публичной модерниза-
ции. Необходима проработка иной органи-
зации СМЭВ, с учетом существующих нара-
боток и активным вовлечением экспертно-
го сообщества как на федеральном, так и на 
региональном уровне. Важно учитывать 
несколько различных, взаимодополняю-
щих подходов: на основе «обмена докумен-
тами», «обмена данными» (СМЭВ) и «разде-
ляемого доступа к учетным системам». Этот 
выбор во многом определит работоспособ-
ность «электронного правительства» и ре-
зультативность перевода государственных 
услуг в электронный вид.
Руслан Гаттаров,
председатель временной комиссии 
Совета Федерации по развитию ин-
формационного общества

Этот вопрос преследует меня всюду — 

на профессиональных конференциях, в 

беседах с журналистами и собственны-

ми сотрудниками. Но недавно мне за-

дал его друг. Бывший военный, чело-

век, как я считал, далекий от современ-

ных технологий, социальных сетей и 

прочих примет современности — и я по-

нял: пора. Пора ответить сразу всем. 

Активному переходу российского биз-
неса в «облака» мешает целый ворох про-
чно сформировавшихся, но не всегда обос-
нованных опасений по поводу «облачных» 
технологий. На самом деле правильно ор-
ганизованные облачные коммуникации 
не увеличивают риски, а напротив — 
уменьшают их. 

На первом месте у российских бизнес-
менов стоит опасение, связанное с непре-
рывностью бизнеса. Но «облачные» серви-
сы, такие как виртуальные АТС, продолжа-
ют бесперебойную работу даже в случае 
чрезвычайных обстоятельств — затопле-
ния офиса, веерных отключений электри-
чества, аварий в телефонных коллекторах 
и т.д. А простая и быстрая переадресация 
звонков на мобильные, домашние телефо-
ны или даже Skype дает возможность избе-
жать серьезного ущерба, который может 
быть нанесен бизнесу в моменты таких 
форс-мажоров.

Перебороть стойкую боязнь потери кон-
фиденциальной информации помогает пра-
вильный выбор провайдера. Ведущие игро-
ки рынка организовывают все более слож-
ное распределение прав доступа команды к 
рабочей информации, постоянно улучшают 
системы шифрования линий связи и кли-
ентских данных. К тому же лидерам крайне 
невыгодна потеря любой информации кли-
ентов — это напрямую отражается на их ре-
путации и, соответственно, на обороте. 

Но чаще всего россиян останавливает 
пресловутый «эффект залипания», кото-
рый появляется в случае, когда компания 
уже купила привычное оборудование (на-
пример, офисную АТС), приспособила его 
к своим нуждам, но пока еще не задума-
лась о перспективе и поэтому крайне не-
охотно подключается к «облачным» серви-

сам. Чаще всего это «чистый» психологи-
ческий эффект, недостаток расчета «на буду-
щее», слепая вера в то, что стандартное 
офисное оборудование позволит сэконо-
мить «всегда». Но оно помогает сократить 
расходы на связь исключительно пока не 
устарело или пока компания не «выросла» 
из его функционала. 

А использование «облачных» сервисов 
рассчитано как раз на перспективу — рез-
кий рост компании и желание избежать 
выстраивания привычных процессов «с ну-
ля». «Облачные» сервисы могут помочь пос-
троить работу и при внезапном изменении 
рыночной ситуации, нередкой для многих 
секторов российской экономики.

«А что будет, если я продолжу следовать 
привычным страхам?» — спросил друг, ко-
торый, оказывается, не так давно затеял 
собственный небольшой узконаправлен-
ный бизнес. Все будет неплохо, но при этом 
есть риск остаться без сервиса, позволяю-
щего извлечь видимую, материальную вы-
году из ежедневной, часто рутинной рабо-
ты, которую всегда хочется облегчить.
Дмитрий Бызов, 
генеральный директор 
«Манго Телеком»

Электронная 
модернизация 

Почему не все 
россияне еще 
в облаках?

Надежда на высшие силы

прямая 
речь 

А вы чего от форума ждете?

Геннадий Копаев, 

руководитель направления по работе с 
органами государственной власти компании 
КСК (комплексные решения для «Электронного 
правительства»):
— На мой взгляд, многие разработки, 

затеянные в рамках «Электронного пра-

вительства», до сих пор находятся в ста-

дии подготовки. И я надеюсь, что в ре-

зультате обсуждения и обмена опытом 

между разработчиками и регионами во 

время IT-форума мы сможем найти ре-

шения и перейти из стадии подготовки 

к стадии реализации.

Сергей Бастрыкин, 

руководитель направления «Электронное 
государство» компании GeminiSystems Спб: 
— На форуме у нас запланированы вы-

ступление и встреча с коллегами. От вы-

ступления я жду повышения информиро-

ванности представителей регионов об ин-

формационных технологиях, разработан-

ных нашей компанией. И самым главным 

я считаю встречу с коллегами. Только во 

время таких мероприятий нам и удается 

пообщаться, поддержать дружеские взаи-

моотношения и обменяться опытом.

Александр Квасов, 

президент нижегородского Клуба IТ-директоров:
— IT-форум — очень важное мероприя-

тие для Нижегородской области в целом и 

для нижегородского Клуба IT-директоров 

в частности. Каждый год мы ждем этого со-

бытия, готовимся к нему, приглашаем 

местных спикеров и людей из других горо-

дов, участвуем в разработке концепции, 

чтобы с каждым годом делать мероприя-

тие лучше. В этом году я ожидаю увидеть 

больше участников секции Клуба IТ-дирек-

торов и узнать много нового, получить ак-

туальную информацию, которую я смогу 

использовать в своей работе. 

Евгений Закаблуковский, 

директор Intel в России по связям 
с общественностью:
 — Мы ожидаем, что на форуме будут 

представлены новые технологии, тестиру-

емые и разрабатываемые при участии 

российских компаний. Помимо демон-

страции новинок IT-рынка, будут обсуж-

даться тенденции развития и тренды от-

расли. В свою очередь мы представим 

возможности технологий Intel — напри-

мер, для распознавания жестов, мимики и 

речи человека, кроме этого, мы покажем 

ультрабуки и первый в России смартфон 

Mint на базе архитектуры Intel.Также мы 

ожидаем интерес публики к массовому 

обучению компьютерной грамотности, в 

частности пенсионеров, поэтому будем 

проводить бесплатные уроки по програм-

ме «Бабушка и дедушка онлайн». Пожилые 

люди смогут познакомиться с возможнос-

тями компьютера, интернета и «Электрон-

ного правительства».

Сергей Брыкин, 

директор ГБУ Астраханской области «Инфраструк-
турный центр электронного правительства»:
— Жду встреч с коллегами и обмена опы-

том по основным направлениям развития 

информационных технологий в регионах. 

Нижний Новгород в этом смысле неплохая 

площадка для общения. Пока ничего конк-

ретного я не планировал, но собираюсь 

пробыть на форуме несколько дней и по-

сетить максимально возможное количест-

во интересных мне мероприятий.

По мнению президента группы компаний ЛАНИТ 

Георгия Генса, на российском IТ-рынке стано-

вятся более востребованными комплексные 

проекты с интеллектуальной составляющей 

ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА


